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12 月 21 日，一个冬日的下午，记者走进了山东
师范大学乒乓球训练馆，见到了袁峰教练。

一进门，记者就被里面热火朝天的景象吸引住
了，一群十几岁的孩子在馆里分成两组在场地上绕圈
跑，不时喊着号子，其中不乏世界冠军的身影。不用
说，站在场地中央，倒背着手，身材挺拔的肯定就是
袁教练了。

“低调”教练

本以为世界冠军的教练肯定是不怒自威的，没想
到见到记者，袁教练先开起了玩笑，“你不会打乒乓
球啊，要不咱们先练练发球。”

北京 2008 残奥会，中国残疾人乒乓球队狂揽 13
金，世人皆惊。作为主教练，袁峰在人民大会堂受到
了中央领导的亲切接见，并代表中国残疾人乒乓球队
作了报告。可是奥运过后，袁教练却悄无声息地远离
了众人视线，很多人不知道，在山师操场边这排不起
眼的平房里，隐藏着这么一位“冠军教练”。夺得残
奥会乒乓球男子团体 M9-10 世界冠军的吕晓磊回忆
起当天的情景：“夺冠后，大家只顾着拥抱在一起又
跳又叫，回头却怎么也找不到袁老师，最后颁奖的时
候他也没出现。”“奥运会是激动人心的，作为每一
个体育人，在家门口拿了奥运金牌，都是值得骄傲一
辈子的事，但我刻意调整了自己的心态，让自己沉静
下来，把荣誉和掌声留给场上的运动员。”袁峰说，
“看到他们夺冠后，我就悄悄地从场地出来，在教练
休息室坐了一会。就和朋友们找了个小饭店，摆了一
桌酒，在电视上看着我的队员们领奖。”

回到济南后，正好赶上学校里职称评定，为了奖
励袁教练为国家作出的突出贡献，院里特别为他制定
了一条规定：拿到世界冠军的人员，可以加 80 分。
规定一出，同事们就发自内心地恭喜他，“老袁，这
次正教授绝对没问题。”

“可我想了想，我的本职工作是社会体育系的大
学老师，我当教练虽然有些成绩，但在科研方面却没
有太大突破。思前想后，决定还是放弃这次职称评
定。”结果，这么一个晋升的“大好机会”，就让袁
教练拱手让人了。

“全能”教练

“当残疾人乒乓球教练，是一个很偶然的机会，
说起来还得感谢晓磊。” 1996 年，院里派给袁峰一
个政治任务，让他带领山东省残疾人乒乓球队参加在
大连举办的第四届残疾人运动会。结果，从来没有拿
过冠军的山东队，收获了 2 金 2 银的好成绩。那次比
赛他还发现独臂的吕晓磊是个好苗子，就决定带他进
行正规训练。从此一发不可收拾，袁教练门下现在已
经有一长串世界冠军的名字：吕晓磊、张小玲、陈
刚、杨倩、林焕…… 2000 年悉尼残奥会，他便以主
教练的身份率领队员取得了中国残疾人乒乓球的历史

最好成绩。
做残疾人的教练，付出的心血是常人难以

想象的。残疾人乒乓球队员大多是肢残或聋哑
人，平时生活就很不方便，更别说练球比赛
了。队员年龄跨度大，最大的五十多岁，最小
的 16 岁。“在队里，我首先是家长，其次才是
教练。”袁教练说。多年的执教生涯，已经把
他磨练成了一个“全能教练”，“我会做按
摩，打手语、心理辅导、修理各种康复器材，
饭也做得很不错。”

这一点，吕晓磊体会最深。“我家在菏
泽，为了跟袁老师接受正规的乒乓球训练，他
把我带到了济南，那时才 13 岁。” 由于年龄
太小又有残疾，袁峰便把其户口落在自己家
里，然后又安排他进入山东师大二附中读书。
那时候袁峰家只有两间房，但还是腾出一间给
晓磊，袁教练一家三口挤在另一间房里，这一
住就是 6 年。

“为了让我出成绩，我跟袁老师几乎形影
不离，他自己的儿子都顾不上管。”袁教练为
他制定了详细的训练计划，并严格要求，晓磊
一点偷懒的机会也没有。每天要训练到晚上９点
半，袁峰就一直陪着他。“逢年过节，我就跟
着袁老师一起回他父母家吃饭，不知道的人都
以为我是他儿子。”

“为了给我上营养，袁老师每天中午都会专
门给我‘开小灶’，炖一大锅排骨，那会儿他的
工资也不高，但不给自己孩子吃，也要给我
吃。”晓磊回忆起当时的情景，“袁老师在训练
馆旁边的小屋里支了个蜂窝煤炉，老远就能闻到
香气，还没进屋口水就要下来了。别人见了都眼
馋着说‘又给徒弟炖排骨了啊’，他就憨憨地
笑。这 6 年下来，排骨钱袁老师就花了好大一
笔。”从初中到高中，再到大学，吕晓磊一分钱
学费都没交过。现在，袁峰又为这位残奥会冠军
的工作问题在忙碌着……

出任中国残疾人乒乓球队主教练，对袁峰是
一个巨大的挑战，没有任何成功的执教经验可以
借鉴，完全从零开始，全靠自己摸索。“我那时
天天琢磨，把欧洲运动员的比赛录像反复看，谢
绝一切跟乒乓球无关的活动。”“袁教练是一个
很有思路的人，特别爱动脑子，他主张要聪明地
打球，针对每个队员的特点有整体的规划。”助
理教练马广林对记者说。

“为了赢球，我琢磨出一种模仿式训练
法。”袁教练说。说来简单，做起来可太不容易
了。残疾人乒乓球比赛分站姿和坐姿两种，站姿
一般是肢残和聋哑运动员参加，坐姿主要针对轮
椅运动员。训练轮椅运动员，袁教练就坐在轮椅
上和他们对打，只有一只胳膊的运动员，他也只

能用一只手。“对阵高位截瘫的运动员，我就要保持
腰部不动，有时候要刻意把自己绑在轮椅上。下肢不
便的，我就告诉他们要运用好腰部的力量。”让一个
常人长时间坐在轮椅上，这滋味可不好受，尤其到了
夏天，稍一动皮肤就黏在轮椅上，常常磨出疮。有一
次，在澳门比赛的间隙，袁峰坐在轮椅上和大家对
打，引起了很多人围观，“他们当时很好奇怎么这个
轮椅运动员打得那么好，后来我站起来和他们握手，
大家又说我模仿得太像了。”回忆起这段小插曲，袁
教练哈哈大笑。

带残疾人运动员出国比赛，袁教练就更忙活了，
“长途旅行，对插着导尿管换乘飞机的轮椅运动员，
我要做好服务员，帮他们拿行李、推轮椅、洗衣服。
吃不惯外国饭的运动员，我就用自带的锅给他们焖米
饭，炒菜。”多年比赛的经历，还让袁教练学会了多
功能使用热水器，“我发现用热水帮残疾人按摩是最
好的方法。用花洒抬高连续冲 20 分钟，可以有效地缓
解肌肉疲劳。”当然这活儿肯定又是他的了。

就是这样一位残疾人教练，却是一位 volunteer
（志愿者），执教多年来，没有一分钱工资。“他们
坚强面对生活的态度感染了我，作为一个健全人，为
他们执教我感到很幸福。”

“失职”父亲

袁教练名气越来越大，慕名前来求教的人也越来
越多，很多外省的学员来了后，袁教练主动帮他们联
系学校、住宿，有的父母跟来了，他也想方设法地帮
他们解决生活困难。但对自己的家人他却疏忽了，
“多年来在外面打球，把儿子的学习都疏忽了，让我
觉得很愧疚。作为一个父亲，我是失职的。”

记得儿子刚考上高中的时候，他想请班主任和任
课老师吃顿饭，老师都不愿来，后来得知孩子的父亲
是大名鼎鼎的袁峰，才恍然大悟，“老师们知道我很
忙，现在在班里很照顾儿子，我也尽量抽时间多督促
他学习。”袁峰说。为了弥补儿子，他在山师操场边
租了一间小屋，父子俩住在里面，专心备战高考，两
周才回一次位于省城东部的家。

平日里，袁峰是一名普通的大学老师，带几个班
的大学体育课。“我倡导‘快乐乒乓’的理念，看到
学生们微微出汗，一脸笑容地走出乒乓球馆，我觉得特
别高兴。”他的课有一个奇怪的“规矩”：如果谁能打过袁
老师手中的烟盒（用空烟盒当球拍），就可以免试拿
高分。不过好像至今没有人享受过这项“待遇”。

“在残疾人比赛中，欧洲选手的实力比我国选手
强，因为他们每年都有固定的联赛，比赛机会远远高
于我们。”袁峰说，“从明年开始，残疾人乒乓球就
正式加入了国际乒联大奖赛，这对残疾人乒乓球职业
化发展非常有利。”袁峰最大的梦想就是推动乒乓球
运动走向平民化，利用体育面向社会进行交流，分享
打球的愉悦心情，让更多的人能体会到“快乐乒
乓”。

12 月 18 日，住房和城乡建设
部全国建设会议在北京召开。住
建部部长姜伟新在会上表示：经
济适用房面向范围将从低收入者
提升为中低收入者。（《四川在
线》 12 月 20 日）

这一消息对普通工薪家庭而
言可谓福音，原因无它，在如今
的高房价下，不仅是低收入家庭
存在住房困难，所谓的白领、中
等收入者，也同样存在买不起房
的问题。

在我看来，将中等收入者纳
入国家住房保障范围是理性的回
归。

以北京为例，根据《北京市
廉租住房、经济适用住房家庭收
入、住房、资产准入标准》规
定，要求月工资不超过 2000 元才
有资格购买。在北京这样商品房
均价近二万元的城市，仅这一收
入标准就将绝大多数的工薪阶层
挡在门外。一边是商品房价格不
断上涨，一边是经济适用房的门
槛越来越高，对住房有着需求旺
盛的普通工薪阶层只能望房兴叹
了。

中国青年报社会调查中心开
展的一项调查显示， 1676 名参与
者中， 87 . 4% 的人认为经济适用
房最该面向中等和中低收入者；
8 1 . 2% 的人认为对经济适用房购
买者的收入要求过于严格，将很
多实际上买不起商品房的人排除
在外。

事实上， 1998 年公布实施、
被称为房改纲领性文件的国务院
23 号文明确规定：“对不同收人
家庭实行不同的住房供应政策。
最低收人家庭租赁由政府或单位
提供的廉租住房；中低收人家庭
购买经济适用住房；其他收入高
的家庭购买、租赁市场价商品住
房。”

当时的建设部对全国城镇最
低收入、中低收入和高收入也有
一个大概的算法，就是城镇居民
中，高收入者和最低收入者各为
10% 左右，其余 80% 的家庭都属
于中低收入者。然而，保障性住
房从出现开始就被异化成低收入
者的专利，其每年竣工面积占当
年新增房屋建设总量的比例小得
可怜。

保障性住房角色的错位，对
于满足群众的住房需要、建设健
康的房地产市场都极为不利。

一个健康的房地产市场应当
是，政府帮助少数低收入家庭解
决住房问题，绝大多数的工薪阶
层和中等收入者买得起普通商品
房或经济适用房，高价商品房则
由高收入者购买，应当是一个中
间大、两头小的合理结构。可现
在，在虚高的房价下，连中等收
入者都无法购买普通商品房，这
不能不说是一种悲哀。

显然，在当前无法把房价降
到普通工薪阶层可以承受程度的
情况下，要解决中低收入者的住
房问题，唯一的办法就是把中低
收入阶层也纳入住房保障范围，
让他们享受购买保障性住房的资
格。

当然，从长远来看，最终是
政府要把房价调控到合理的位
置。

12 月 19 日，被称为“拯救地球”的联合国哥
本哈根气候大会在一场场“口水战”之后终于落下
帷幕。在利益各方为一己之私互不让步时，中国以
“到 20 2 0 年单位国内生产总值二氧化碳排放比
2005 年下降 40%-45% ”的减排承诺再次赢得了世
界各国的尊重。

打仗靠武器，减排靠的是技术创新。自 2000
年开始从事地源热泵空调技术研发以来，山东建筑
大学热能工程学院院长刁乃仁就和建筑节能减排
“捆绑”在了一起。 12 月 17 日，记者见到刁乃仁
时，他刚从北川回来不久，地源热泵空调技术将应
用到北川新县城的标志建筑——— 鲁川宾馆。

“使水往高处流要用水泵，将热量从低温提升
到高温就要靠热泵。”刁乃仁说，“普通家用冷、
热两用空调利用的是空气热源，夏天向室外排热
量，冬天从室外取热量，被称为空气源热泵空调；
地源热泵空调则是利用土壤、地下水或地表水做热
源。”

近年来，家用空调因安装方便，初投资少，得
到了迅速普及。可有的人不到“忍无可忍”，绝不
舍得打开空调。追其究竟，不是觉得空调太金贵，

而是舍不得“电钱”。刁乃仁告诉记者，在我省，
同样一台空调，冬天比夏天更费电。因为在北方地
区，夏天室外空气温度 35 度，温度相差 10 度；冬
天室外空气温度-5 度，温差为 30 度。冬天温差是
夏天的 3 倍，这就大大增加了空调的能耗。

中国人自古便用冬暖夏凉的地窖来储菜，地源
热泵空调技术的原理同出一辙。刁乃仁说，“地源
热泵空调将形成环路的 U 型管埋入地下，通过管
内闭式循环水提取土壤的热量，或将热量释放给土
壤，冬取夏蓄，把大地变成一个蓄能器。由于地下
深处地温冬天比气温高，夏天比气温低，将其作为
热源或冷源，温度变化不大，能够提高空调的能效。”
据测算，济南地区的住宅，采用地源热泵空调技术
后，每平方米建筑面积在一个采暖季的供暖费用在
10 元左右，可以节约取暖费 1/3 以上，夏季空调的
电耗也大大减少。

地源热泵空调系统由用户端、热泵机组和地下
换热器组成。“我们这么多年主要做的就是如何合
理设计地下部分，怎样高效利用该技术。”从我国
首批应用地埋管地源热泵空调系统的山东建筑大学
学术报告厅开始，到济南奥体中心体育场、济南园

博园主展馆，再到济南越秀园小区等民用住宅的推
广，刁乃仁带领的地源热泵研究所研发的地埋管地
源热泵空调技术已成功应用到 300 多项建筑工程
中，由此每年节约能源折合标准煤约 4 万吨，减排
二氧化碳 10 万吨，节约建筑供热空调运行费用
3200 万元。这些推广应用成果也使该技术荣获
2009 年国家科技进步二等奖。

尽管技术上比较成熟了，但刁乃仁并不主张任
意推广，用他的话说，这并不是哪儿用都合适
的，要算算经济账，也要算算是不是真的节能。
要考虑有没有足够的空间来钻孔埋管，有没有足
够的钱来承担比较多的先期投入，更重要的是有
没有匹配的排热量和取热量，使一年中地下冷热
量达到基本平衡。

“要想节能，除了开源、节流，还可以从行
为上节能。”在建筑节能领域，刁乃仁所做的工
作是“开源增效”，实现能源利用率的最大化，
“节流”是提高建筑物本身的保温性能。而行为
节能与每一个人密切相关，节能的潜力是非常大
的。他举例说，很少会出现家里没人却开着空
调、电暖气的现象，“长明灯”、“长流水”也

比较少见，因为这个费用是由个人支付的。但是按
面积收费的集中供暖用户，即使家里热得受不了，
也很少有人会把暖气关掉，人们更愿意选择开窗
户，这就造成了能源的浪费。因此，作为“分户计
量”的拥趸者，刁乃仁在济南越秀园小区工程中，
给每家每户都设计了一个热泵空调主机，让居民可
以自己调节空调的使用时间和温度水平，实现“我
的室温，我做主”。

袁峰：“冠军教练”是位志愿者
□ 本报记者 董卿

采访中国残疾人体育代表团乒乓球队主教练袁峰不是件容易的事。他太忙了，马不停蹄地在世界各地比

赛、集训……一年中有大半时间不在济南，足足等了半年多，他终于有了时间。

■ 齐鲁学人

刁乃仁：建筑节能的“开源者”
□ 本报记者 陈巨慧 实习生 郭志刚

■ 周末感言

中等收入者

应纳入

住房保障
□ 孙瑞灼

韩前国务总理韩明淑
因涉嫌受贿遭起诉

12 月 22 日，韩国中
央地方检察厅以涉嫌收受
5 万美元贿赂对前国务总
理韩明淑提起诉讼。韩明
淑则说自己“没有收过一
分钱”，表示将在法庭上
讨还清白。

著名男高音多明戈
放歌墨城

12 月 19 日晚，世界
著名男高音歌唱家多明戈
在墨西哥首都墨西哥城放
声高歌，以一场露天免费
演唱会与墨西哥民众一起
迎接圣诞和新年的到来。

海内外艺术大师
云集惠安“雕刻节”

12 月 20 日，第五届中国
惠安雕刻艺术节上，吸引了来
自海内外的 286 名艺术家参
与。惠安素有“中国石雕之
乡”的美誉，被中外艺术家誉
为“雕塑家创作的天堂”。

奥巴马接种
甲型 H1N1 流感疫苗

12 月 20 日，美国总统奥
巴马在白宫接种甲型 H1N1 流
感疫苗。奥巴马同时鼓励人们
积极接种疫苗。目前，美国近
半数的州已经取消了接种疫苗
的限制，向所有人提供接种服
务。

袁峰，山东师范
大学体育学院副教
授， 2008 北京奥运会
中国残疾人体育代表
团乒乓球队主教练。
执教残疾人乒乓球运
动 13 年，率领中国队
参加了三届残奥会，
均取得不俗战绩，培
养了吕晓磊、陈刚、
林焕等十几位世界冠
军。


